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Гласные Е, И в суффиксах 
существительных -ЕК-, -ИК- 

Суффикс -ек- 
пишется в тех 
словах, при 
склонении 
которых гласный 
Е выпадает. 
Суффикс -ик- 
пишется в тех 
словах, которые 
при склонении 
сохраняют И. 

 



Буквы Ч и Ш в суф. -ЧИК- ЩИК

  В суффиксе 
существительных 
-чик(-щик) после 
букв д - т, з - с, ж 
пишется буква Ч, 
в остальных 
случаях пишется 
буква Щ.



Буквы О, Е после шипящих и Ц в суффиксах 

существительных, прилагательных и наречий. 
В суффиксах 

существительны
х, 
прилагательных 
и наречий под 
ударением 
пишется О, без 
ударения - Е.
Исключение: ещё. 



Одна и две буквы Н в прилагательных, 
образованных от существительных 

Две буквы Н пишутся в 
прилагательных, образованных: 
- при помощи суффикса -Н- от 
существительного с основой на 
Н; 
- от существительных при 
помощи суффикса -ОНН-, -
ЕНН-. 
Исключение: ветреный.
Одна буква Н пишется:
- в суффиксе -ИН-;
- в суффиксах -АН-, -ЯН- 
прилагательных, образованных 
от существительных.
Исключения: стеклянный, 
оловянный, деревянный.
В кратких прилагательных 
пишется столько же Н, сколько и 
в полных (кроме форм мужского 
рода). 



Суффиксы -К- и -СК- в именах
прилагательных 

Суффикс -К- пишется в 
прилагательных:
- имеющих краткую 
форму;
- образованных от 
некоторых 
существительных с 
основой на К, Ч, Ц.
В других 
прилагательных 
пишется суффикс -СК-. 



Различение суффиксов -ОВА- (-ЕВА-) и
-ЫВА- (-ИВА-) у глаголов 

Если в настоящем или 
будущем времени глагол 
оканчивается на -ываю (-
иваю), то в неопределенной 
форме и прошедшем 
времени надо писать 
суффикс -ыва- (-ива-). Если 
в настоящем или будущем 
времени глагол 
оканчивается на -ую (-юю), 
то в неопределенной форме 
и прошедшем времени 
пишется суффикс -ова- (-
ева-). 



Гласные в суффиксах действительных и 
страдательных причастий настоящего 
времени 

В действительных причастиях 
настоящего времени, 
образованных от глаголов 1 
спряжения, пишется 
суффикс -ущ-(-ющ- ),
в страдательных 
причастиях - -ем-(-ом-).
В действительных 
причастиях настоящего 
времени, образованных от 
глаголов 2 спряжения, 
пишется суффикс -ащ-(-
ящ-),
в страдательных - -им-. 



Одна и две буквы Н в суффиксах
причастий и прилагательных,
образованных от глаголов 

Скошенная трава; поношенный костюм; подержанные книги; 
растерянный вид; умеренный климат; ускоренный шаг; 
закрученная нитка; застекленное окно (имеется приставка).

Но следует запомнить: смышлёный ребенок; названый брат; посажёный 
отец.

Организованный, арестованный, рискованный, балованный, 
корчёванный, иллюстрированный, электрифицированный, 
асфальтированный, оцинкованный (имеется суффикс -ова-, -
ева-).

Кошенная в июле трава. Сеянная через сито мука. Раненный в бою 
солдат. Вяленная на солнце рыба. Кипячённая в чайнике вода. 
Печённый вчера хлеб. (Имеется зависимое слово)

Купленный, брошенный, пленённый, лишённый, решённый (с.в.).
Исключение: раненый.
Крашеный пол, вязаный шарф, бешеный пёс, ряженый гость, жареный 

картофель, путаные мысли, ломаная линия, краденый автомобиль, 
мешаное тесто, рваный башмак, званый обед, незваные гости, 
нехоженые тропы (нс.в.).

Исключения: медленный. деланный, священный, желанный, 
нечаянный, негаданный, неслыханный, невиданный, нежданный, 
чеканный, данный, жеманный.

Ошибка исправлена, задача решена, работа сделана, книга прочитана 
(кратк.ф.).

Не следует смешивать! Эта группа недавно организована (прич.). Эта 
группа очень организованна (прилаг.).

Семена рассеяны (прич.). Вы всегда рассеянны (прилаг.).
Море было взволновано ветром (прич.); Его лицо было взволнованно 

(прилаг.);
Эти пространства ограничены морем (прич.); Мои желания 

ограниченны (прилаг.);
Она воспитана в детском доме (прич.); Она воспитанна и умна 

(прилаг.).
Краткие прилагательные отвечают на вопросы: какова? каково? 

каковы 



Гласные перед одной и двумя буквами Н
в страдательных причастиях и 
отглагольных прилагательных 

Буквы А и Я пишутся 
перед одной и двумя Н в 
причастиях и 
прилагательных, 
образованных от 
глаголов на -ать, -ять. 
Буква Е пишется перед 
одной и двумя Н в 
причастиях и 
прилагательных, 
образованных от 
глаголов на -ить, -еть. 



Буквы Е и Ё после шипящих 
в суффиксах страдательных
причастий прошедшего
времени 

В суффиксах 
причастий -енн-(-
ен-) после 
шипящих под 
ударением 
пишется Ё, без 
ударения - Е, но 
никогда не 
пишется О. 



Одна и две буквы Н в наречиях
на -О (-Е) 

В наречиях на -о(-
е) пишется 
столько же букв 
Н, сколько в 
прилагательных, 
от которых они 
образованы. 



Буквы А и О на конце наречий 
В наречиях с приставками 

ИЗ-, ДО-, С- на конце 
пишется буква А, если 
эти наречия образованы 
от бесприставочных 
прилагательных и 
существительных; буква 
О - если наречия 
образованы от 
прилагательных с этими 
же приставками.
Буква О пишется также 
на конце наречий с 
приставками В-, НА-, 
ЗА-. 


